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Rapport annuel 2015 du président 
 

 

Introduction 
D'entente avec le vice-président, Jean-Maurice Tièche, nous avons décidé que, malgré ma démis-
sion de la fonction de président le 29 septembre 2015, je rédigerais ce rapport annuel. Comme 
durant tout mon mandat de président, je vais tenter de passer en revue les principaux événe-
ments du dernier exercice de la fédération. 

 

A la mémoire des disparus 
L'an dernier aussi, plusieurs éleveurs de petits animaux ont quitté pour toujours cette Terre. C'est 
bien trop tôt que nous avons dû prendre congé de l'éminent membre d'honneur de Volailles de 
race Suisse, Ferdi Eugster. Il est décédé le 8 janvier 2015 à l'âge de 76 ans. Durant sa longue car-
rière d'éleveur de petits animaux, il s'est investi pleinement tant dans les affaires de sa section – 
que dans celles de son club – et dans la vie de sa fédération cantonale, notamment en travaillant 
dans les comités. 
Ce sont les races appenzelloises qui lui tenaient particulièrement à cœur. Il fut président en 
charge du Club des poules appenzelloises et suisses durant 20 ans. Il a fourni de gros efforts 
pour la sauvegarde et la diffusion des Appenzelloises et des Poules suisses. 
 
Départ vers de nouveaux rivages 
"Celui qui ne tente rien ne gagne rien",  ou, pour en faire une question, quels ont été les mo-
ments forts de la fédération en 2015 qui correspondent à cette citation ? Il est clair que chaque 
observateur citerait probablement d'autres événements, selon sa propre conception des valeurs.  
Cette année aussi, mon énumération n'est pas qualitative, mais je vais citer les manifestations en 
fonction de leurs dates. 
Je suis conscient que les années durant lesquelles il n'y a pas d'Exposition nationale de volailles 
sont plus calmes et ce sont les travaux ordinaires qui figurent au premier plan des travaux fédé-
ratifs. Cela est également valable pour Volailles de race Suisse. 
Avec la Journée nationale de la volaille, placée sous la direction de Hansulrich Zahnd, Volailles de 
race Suisse a abordé d'autres rivages ou de nouvelles terres. 
Il me paraît important de souligner le nombre constamment élevé de participants aux manifesta-
tions officielles, comme la Conférence des présidents et des préposés, la Journée des éleveurs et 
des préposés et l'assemblée des délégués. Cela est très motivant pour les responsables de leur 
organisation. 
 
 
CPP du 7 février 2015 à Däniken 

Chez Volailles de race Suisse, la tradition veut, depuis plusieurs années, que le matin de la CPP 
soit réservé à des exposés techniques. Le sujet de l'année 2015 était : 
"Elever avec succès des volailles de race, que puis-je faire ? " 
Les participants ont été gratifiés d'un exposé intéressant de Wilhelm Bauer. 
La partie administrative de l'après-midi s'est déroulée comme toujours de manière expéditive et 
dans l'ambiance calme habituelle. 
 
JEP du 7 mai 2015 à Zollikofen 
La JEP (Journée des éleveurs et des préposés) a eu lieu le samedi 2 mai 2015 à l'Inforama de Zolli-
kofen. Cette  fois aussi, elle a atteint le niveau des manifestations analogues des années passées. 
Les thèmes de la journée étaient : un exposé sur la maladie LTI par le Dr. Me. Vet. FVH Pierre-
François Gobat, ainsi qu'un exposé de Barbara Kant sur les cailles du Japon. 
 
Marchés aux œufs et aux poussins 
L'an dernier aussi, j'ai visité différents marchés aux œufs et aux poussins dans tout le pays. Lors 
de chaque visite, j'ai pu constater la présence d'un grand nombre d'intéressés. Quant à savoir si 
ceux qui ne sont pas encore présents sur la scène de l'élevage des volailles de race deviendront 
éleveurs et exposants, personne ne peut le dire. Mais, comme dit l'adage : " L'espoir meurt en 
dernier!" 



 

JB Präsidium 2014 - 2 - 

Il est cependant certain que ces personnes ont besoin d'un soutien particulier de la part des so-
ciétés locales et des clubs spéciaux. 
 
Journée nationale de la volaille du 25 avril 2015 à Bea Expo 
Comme mentionné au début de ce rapport, le comité veut aborder d'autres rivages, d'autres 
terres. Cela pour répondre pleinement au slogan : " Celui qui ne tente rien ne gagne rien!" Orga-
niser cette manifestation et la mener à bien constituait un véritable tour de force. L'idée émanait 
de notre responsable des expositions, Hansulrich Zahnd, qui était également à la tête du CO de 
cette réalisation. Voici quelques retours positifs, de diverses origines, sur cette manifestation et 
aussi quelques-uns où des améliorations sont souhaitées. 
Effets positifs 

- Très bon feedback de la direction de la BEA 
- Très bons retours des visiteurs 
- Très bonne participation des clubs de race 
- Présentation remarquable avec les nouvelles banderoles  
- Excellente collaboration avec Walter Gloor 
- Halle joliment décorée, avec de larges allées 
- Joli nombre d'animaux au Swiss Open 
- Bonne propagande et bons comptes-rendus dans la Tierwelt et le BZ 
- Très bonne modération par Gion Gross 

Améliorations potentielles 
- Organisation à court terme 
- Fléchage vers la halle insuffisant 
- Absence des organisateurs au début de l'installation 
- Un montage et un démontage rapides doivent être envisagés 
- Plus de bénévoles 

 
Bilan : Aujourd'hui, le temps nécessaire au montage et au démontage est connu. Il est absolu-
ment indispensable de recruter plus de bénévoles. La Journée de la volaille devrait se dérouler en 
alternance avec la Nationale. 7 mai 2017 et 5 mai 2019. 
 
 
AD de Volailles de race Suisse du 18 juin 2014 à Martigny VS 

122 délégués et invités, avec 198 cartes de vote, ont participé à l'assemblée des délégués dans la salle 
de la paroisse catholique, à Zofingue. Il y avait un peu plus de participants que l'an dernier. 

Récipiendaires de la médaille du mérite 
A Zofingue,  j'ai pu remettre la médaille du mérite à Fernand Massard, des Thioleyres, Eric Gyger, 
de Tavannes, et René Schlauri, de Bienne, en reconnaissance de leur long engagement en faveur 
de l'élevage des volailles de race. 

Nouveaux membres d'honneur 
Par acclamations, Beatrice Gloor, de Hüniken SO, et Jakob Weder, de Teufen, ont reçu le titre de 
membre d'honneur. 
Tous deux sont des membres émérites de Volailles de race Suisse et ont accompli ou accomplis-
sent encore un travail remarquable au sein de leurs fédérations cantonales, régionales et de leurs 
clubs de race. 
Au nom du comité de Volailles de race Suisse et de tous les éleveurs et les éleveuses, je félicite 
sincèrement toutes ces personnes honorées par notre fédération. 
 
Démission 
En raison des événements du 31.08.2015, sur lesquels je ne souhaite pas revenir ici, et des pro-
blèmes de santé qui en ont résulté, j'ai informé le comité de ma démission immédiate lors d'une 
réunion extraordinaire, le 29.09.2015. Markus Vogel, président de Petits animaux Suisse, partici-
pait aussi à cette réunion. Cette décision a été la plus difficile, mais aussi la plus importante et la 
plus correcte de ma fonction de président. 
 
Exposition EE à Metz France 
J'aurais parlé ici avec plaisir des titres de champions d'Europe décrochés par la Suisse et ses vo-
lailles. Mais un vieil adage enfonce ici encore un peu plus le clou : " Tout d'abord, ça se passe 
autrement, puis, en second lieu, comme on avait pensé !" 
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Malheureusement, pour la deuxième fois, l'Exposition européenne de Metz France s'est déroulée 
sans les volailles suisses. Cela avait plusieurs raisons. D'une part l'interdiction des vétérinaires de 
Metz qui avaient décidé qu'aucune volaille suisse ne pourrait être vendue lors de l'exposition et 
que tous les animaux de la Suisse devaient rentrer au pays. D'autre part, il y avait la décision uni-
latérale du canton de Berne  pour la quarantaine, qui avait été durcie sans que l'OFAV ait été con-
sulté. Cela voulait dire cinq semaines de quarantaine, prise de sang durant la troisième pour tous 
les sujets afin de voir si ceux-ci n'avaient pas contracté une maladie infectieuse ou formé des 
anticorps contre celle-ci. Si cela avait été le cas, l'ensemble des volailles en quarantaine auraient 
été euthanasiées. 
Ces directives extrêmement pénibles à appliquer par le comité de Volailles de race Suisse l'ont 
incité à recommander aux membres une non-participation à l'Exposition EE 2015. Toutefois, si je 
passe en revue l'organisation et la présentation de Metz, la recommandation du comité de Vo-
lailles de race Suisse n'était pas fausse: Chaque exposant sait qu'une manifestation d'une telle 
ampleur entraîne toujours quelques petits problèmes, surtout s'il organise lui-même des exposi-
tions. Tout a commencé lors de l'encagement des animaux où quelques exposants ont dû at-
tendre une éternité. Ensuite, une partie des grandes volailles étaient dans des cages de 50 cm, 
une partie des naines dans des cages de 40 cm, les oies et les canards dans des cages de 70 ou 
80 cm, autant de points qui ne jouaient pas à mon avis ! 
Mais c'est ainsi : " Autres pays, autres mœurs !" 
 
Inventaire des races et variétés de coloris 2015 
Malgré quelques problèmes lors de l'envoi des documents de recensement, l'inventaire 2015 a pu 
être réalisé avec un nombre correct de reproducteurs. La liste englobe cette fois-ci près de 
10'401 sujets de 1516 élevages. Vous pouvez la consulter sur le site Internet de Volailles de race 
Suisse. 
Une fois de plus, nos remerciements s'adressent à Urs Lochmann, responsable du projet.  
 
Service de renseignements 
J'ai toujours souligné l'importance du service de renseignements de notre fédération dans mes 
rapports annuels. Margrit et Hans Zürcher de St-Aubin FR ont donné aux intéressés de précieux 
renseignements techniques, par téléphone, durant l'année dernière. Merci beaucoup ! 
 

Comité et commissions 
La collaboration avec les commissions de la fédération s'est déroulée, comme toujours, sur une 
base calme et objective. 
La composition du comité permet de faire face dans les délais aux défis nouveaux ou récurrents.  
Comme président, j'attachais une grande importance au respect mutuel et à l'estime réciproque 
au sein du comité. Ce n'est que lorsque ces deux aspects sont effectifs et constants qu'il est pos-
sible à chacun de régler avec motivation les travaux de son ressort. 
A fin 2015, Marcel Strässle a quitté la commission du standard et technique, après un mandat de 
plus de dix ans. A ce jour, il n'a pas été possible de lui trouver un successeur 
Je le remercie ici de son long engagement, au nom de tous les membres de la fédération. 

 
Perspectives et remerciements 
Pour la dernière fois, je rappelle ici le constat que notre fédération recherche encore des organi-
sateurs pour les Nationales 2020 et les années suivantes. J'invite les responsables des fédérations 
cantonales à  étudier les possibilités d'une prise en charge. Je peux aujourd'hui déjà vous assurer 
du soutien de la fédération. 
L'Exposition nationale de volailles du Jubilé aura lieu durant le week-end des 16-18 décembre 
2016 à Martigny. Un team motivé est à l'œuvre sous la houlette de Fabrice Albertoni.  
Lors de cette manifestation, ce ne sont pas seulement les Appenzelloises barbues et leurs dimi-
nutifs qui placés sous les feux de la rampe. Non, la vaste halle d'exposition permettra à coup sûr 
une présentation optimale de nos petits protégés. 
La cérémonie du Jubilé des "125 ans d'élevage des volailles de race en Suisse" aura lieu le samedi 
6 mai 2017 dans la région de Soleure. Les invités seront informés à temps. La Journée des éle-
veurs et des préposés sera supprimée. 
 
Je tiens sincèrement à remercier ici mes anciens membres et collègues du comité de leur collabo-
ration toujours constructive et respectueuse des besoins de notre cause. 
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J'associe à ces remerciements tous les fonctionnaires, les éleveuses et les éleveurs, pour leur sou-
tien et la confiance témoignée durant mon long mandat au sein du comité. Je souhaite le meilleur 
pour le futur au comité actuel, ainsi qu'aux fédérations Petits animaux Suisse et Volailles de race 
Suisse. 

 
"Merci mille fois ! " 
 
Martin Wyss 
 
Volailles de race Suisse 


